

UNA TRAVESIA EN OTOÑO

Desde Puente del Inca – por Quebrada de Vargas – a lo largo de la quebrada del Rio Blanco – hasta Punta de Vacas

Hace mucho tiempo que este programa estaba latente, siempre hablamos de ello y nunca nos decidimos a concretarla – Pura chachara, como dijo alguna vez aquel viejo katamarqueño , se acuerdan? . Hasta que un día Gustavo me llama por telefono y me la propone. Reconozco que para algunas cosas tengo el si muy facil. Muy pronto armamos una partida de seis personas – a ultimo momento se bajaron tres – y....a caminar.



La travesía parte de Puente del Inca, subiendo por la Quebrada de Vargas , luego por una quebrada en la ladera oeste del Cerro Serrata, llegando al portezuelo @ 3800msnm , desde ahí al sur bajando hasta el Río Blanco ,luego hacia el este a lo largo de la Quebrada del Río Blanco hasta su confluencia con el Río Tupungato , y desde allí hacia el norte por la Quebrada del Río Tupungato hasta llegar a Punta de Vacas. Un total de 45 kms.

DIA 1: Desde el Puente Colgante sobre el Rio Cuevas hasta el Refugio Grajales

Fue así como partimos una brillante mañana desde Mendoza , con una parada obligatoria para el segundo desayuno en Uspallata, y luego hasta llegar al famoso puente colgante sobre el Rio Cuevas, que en cualquier momento es noticia. (mientras tanto, la Secretaria de Turismo de Mendoza mira para otro lado) .

En el terraplen consolidamos nuestras cargas y dejamos la camioneta .



Los participantes:

Gustavo Mailhos
Carlos Bello
Pedro Szigeti -desde
el otro lado de la
camara.

Como cuesta el arranque con las mochilas!! – cada vez llevamos menos cosas y las mochilas pesan cada vez mas – el fenómeno es todo un desafío a las ciencias exactas. Pero luego, un poquito caminando y otro poquitito a pie, se te va calentando la musculatura y ya no se sienten tanto. Mas vale habituarse: van a ser compañeras obligadas e imprescindibles en los proximos cuatro dias.



Grupo Cumbre – Mayo de 2008

Actividad especial

Travesía Puente del Inca – Quebrada de Vargas – Quebrada del Rio Blanco – Punta de Vacas

Así comenzamos la subida por la Quebrada de Vargas, rumbo al Refugio Grajales, al que íbamos a llegar a última hora de la tarde, todavía con buena luz para armar la carpa e instalarnos.



Curly, Larry y Moe , en un descanso en el camino

Al poco andar descubrimos que los días anteriores había nevado más de lo que creíamos- Ya a los 3000msnm tuvimos tramos con 30cms de nieve, lo que nos llevó a pensar que cosa encontraríamos más arriba?



comienzan los tramos con nieve a 3000 msnm

Grupo Cumbre – Mayo de 2008

Actividad especial

Travesía Puente del Inca – Quebrada de Vargas – Quebrada del Rio Blanco – Punta de Vacas

Fue una tarde esplendida, tibia en los tramos soleados, congelada en los tramos de sombra . En esta epoca el caudal de los arroyos disminuye asi es que pudimos pasar los dos cruces del Vargas sin vadearlo, a puro salto nomas.



Verdaderamente un placer fue la subida hasta el Grajales, unas tres horas de marcha relajada , meta charlar huevadas, meta foto, meta disfrute con la nieve . Todavía estabamos enteros.



vean la carpa armada al lado del Rio Vargas – que les parece, dormir con ese arrullo....

A la noche comimos dignamente: comida caliente , disponiamos de un Cabernet para lubricar el garguero , te , café, hasta unas galletas de postre.

Una noche de muchisimo frio, con varios grados en contra , y un aire tan diafano que pudimos ver claramente hasta la Constelación de los Jedi.

DIA 2 : Desde el Refugio Grajales hasta la ladera de aproximación al Rio Blanco

Amanece, que no es poco.....

Muy atentos a los refranes “ el que madruga se levanta mucho antes”, y tambien :
“al pedo pero temprano” , recién como a las 12hs estuvimos listos para partir.



Calentandonos al sol en el Refugio Grajales 3200msnm

Esta fue la jornada mas esforzada y espectacular de la travesia. En la foto se ve claramente nuestro rumbo : Desde el Refugio remontamos el rio Vargas, luego hasta el filo de ese cerro que se ve atrás, de forma plana, y luego hasta el portezuelo que se encuentra entre el Cerro Serrata, a la izquierda en la foto y el otro cerro a la derecha que no se como se llama.

A muy poco andar ya comienza la espectacularidad porque se abre una vista parcial al Tres Gemelos al oeste, al Santa Maria al norte, a la Cordillera del Tigre , al Cerro Penitentes , y todos recién nevados!!!! –

A medida que ibamos subiendo aumentaba el espesor de nieve, que ademas tenia una consistencia soñada para cualquier esquiador – y odiada para cualquier caminante : absolutamente seca, nieve en polvo, 30 cms de promedio con acumulaciones hasta de 1 metro en las configuraciones topograficas mas criticas , y sin base por ser la primer nevada importante del año - Curiosa e inesperadamente encontramos las huellas de una partida que habia pasado el dia anterior – y que nos facilito enormemente nuestro transito – porque sus pisadas actuaron como una primera compactacion – ademas de guiarnos por la senda exacta.

La ascension se torno muy esforzada por el empinado gradiente, sumado al peso de las mochilas y a que nos hundiamos en la nieve a cada paso. En un determinado momento la ruta lleva por una muy angosta quebrada, paredes a ambos lados y de fuertisima pendiente, se circula por el fondo de la quebrada, compartiendo espacios con el arroyo infaltable y un espesor de nieve tapandolo en la mayoria del trayecto .Un paso que exigio un esfuerzo maximo. No hubo calzado que resistiera esta exigencia, y este no es

Grupo Cumbre – Mayo de 2008

Actividad especial

Travesía Puente del Inca – Quebrada de Vargas – Quebrada del Rio Blanco – Punta de Vacas

un detalle menor, ya van a ver. Finalmente la quebrada en su parte superior se abre a un gigantesco campo de nieve virgen, y allí al fondo se ve el ansiado portezuelo.



Carlos a punto de entrar en la quebrada , unica via de subida

El entorno – de una belleza impactante – muy difícil de transmitir.



Gustavo a la salida de la quebrada – camino de subida al portezuelo

Seguimos subiendo el tramo final hasta el portezuelo. Ahora el entorno se torno irreal , todo el anfiteatro de cerros tapizado con un grueso colchon de nieve fresca , virgen – un mundo unico y magico que logra que todos los esfuerzos para alcanzarlo valgan la pena



Habremos llegado al portezuelo a 3800 msnm no mas tarde que las 1700 hs .



vista desde el portezuelo hacia el norte

Ya el frio era muy intenso, el sol se habia ocultado tras los cerros.. Ademas, estabamos agotados y deshidratados por el tremendo esfuerzo de la subida. Habia que moverse, y muy rapido porque la temperatura era bajisima y seguia bajando en picada.



Vista desde el Portezuelo hacia el sur – Quebrada del Rio Blanco

Salimos despavoridos cuesta abajo para disminuir altura – y frío – lo más posible. La ladera de bajada es la sur, que como era de esperar resultó de mayor espesor de nieve que la de subida, con lo cual la bajada no nos ahorró ningún esfuerzo. Hundiéndonos en el colchón de nieve, fue necesario utilizar mucha energía para avanzar. Habíamos pretendido llegar esa tarde por lo menos hasta el Río Blanco, pero el frío nos obligó a establecer campamento antes de llegar allí.

Inventamos un resto de energía para armar la carpa y zambullirnos dentro de nuestras bolsas de dormir. No hubo ni cena ni charla ni agua ni nada. Mañana será otro día.

UN MOMENTO DE REFLEXIÓN :

Muchos de mis amigos, al contarles de mis actividades de montaña, travesías, ascensiones, expediciones, me preguntan y hasta cuestionan mis motivos para realizarlas, habida cuenta que siempre existe un componente de esfuerzo físico, y lo que ellos consideran un riesgo importante.

A esta altura del sufrimiento en el relato, considero necesario ofrecer algunas respuestas al respecto, para que se entiendan mejor mis motivaciones

FACTORES OBJETIVOS

En primer lugar quisiera aclarar que la actividad de montaña se logra en un 50% con el esfuerzo físico y el 50% con la cabeza. En realidad son años de experiencias de montaña acumuladas, que me permiten previsualizar el medio y las condiciones ambientales que voy a encontrar en una travesía, como enfrentarlas exitosamente, y cuáles inconvenientes podrían surgir y como afrontarlos – Este conocimiento me otorga tranquilidad y confianza al emprender una travesía. Para esta ruta en particular, las tres personas integrantes somos viejos andinistas - entiéndase literalmente – (observe que no es lo mismo que decir “andinistas viejos”) con importantes niveles de experiencias previas acumuladas.

Ninguna travesía se encara sin una importante gestión de preparación previa – Como lo mencione al principio de este relato, esta travesía era una “materia pendiente”, la cual cada uno de nosotros conocía desde hace tiempo – Sabíamos que tipo de terreno íbamos a transitar, el perfil de alturas de la ruta, las distancias a recorrer para cada día.

Además, hoy en día influye en forma importante en el éxito de estas aventuras la utilización de la tecnología en varias aplicaciones:

1. La información y preparación previa: Recorri varias veces la ruta con todo detalle en el GoogleEarth, inclusive lleve en la travesía impresiones en papel A4 de vistas de distintos puntos de la ruta que luego, en terreno nos ayudaron a precisar nuestra posición – También, en los días previos, marque una cantidad de waypoints que considere importantes en el GPS, que por supuesto me acompañó y resultó de utilidad para indicar posición y distancias a recorrer- En esta travesía en particular el GPS actuó como elemento de navegación redundante, y como tal incrementó muchísimo nuestra seguridad en el itinerario.

2. El equipamiento : Disponíamos de equipamiento “high tech” fundamental para nuestro confort y bienestar. La noche del segundo día que acabo de relatar, hubiera sido muy distinta y desagradable de no haber tenido a disposición las bolsas de dormir de Duvet+Ultrex , la carpa de tipo alta montaña, las colchonetas aislantes, que nos permitieron entrar en un confortable calor corporal a los pocos minutos de meternos en ellas y lograr descansar, relajarnos y recuperar energías a pesar de estar instalados sobre nieve compactada y los 15° bajo cero del ambiente.
3. Otras partes del equipo: medias termicas, polar tipo windblock, camperas de Ultrex – “primera piel” sintetica – calentador SMR a bencina de alto rendimiento, linternas con LEDs , comidas liofilizadas (otras no tanto) – El Cabernet declarado como equipaje fue el viejo y tradicional – no era high tech.

FACTORES SUBJETIVOS

Y claro..... esta el principal factor subjetivo : **“porque me gusta “**
Que podriamos expresarlo en terminos algebraico-andinos recurriendo al:

Teorema de Pedro Luis:

para lograr un andinista que se precie es condicion necesaria y suficiente que se cumpla la siguiente ecuación:

las emociones y sentimientos de libertad, de aventura, de compartir vivencias con los amigos , un poco de riesgo , de maravillarse ante la imponencia de los lugares, de lograr metas a base de esfuerzos , de fuerte actividad fisica ,y cada uno tendra sus particulares adicionales ; todos estos factores sumados logran superar al total del sufrimiento por incomodidades que se puedan experimentar durante la actividad.

Capisci????

DIA 3 : Desde la ladera sur hasta el Camp 3 @ 2500 msnm en la Quebrada. del Río Blanco

Una de los inconvenientes de realizar travesías en esta época del año es que las noches son extremadamente largas y frías – los días son muy cortos y por lo tanto rinden poco en cuanto a distancias a cubrir.

En cuanto nos metimos en las bolsas a la noche , creo que los tres nos dormimos instantáneamente – Habran sido las 1930 o 20 hs porque habia un poquito de luz natural todavía .Silencio de radio hasta las 23,30 hs cuando alguno rebuzno , intercambiamos dos o tres gruñidos y seguimos durmiendo . El modo de dormir en los campamentos es diferente al habitual: mayormente se duerme de a ratos, hay que reacomodarse seguido porque la presión sobre los huesos de la cadera y cintura se hace sentir . Las colchonetas son muy finitas.

Así es que recién a las 8,00 hs del día siguiente cuando volvió la luz pensamos en movernos .Y llevabamos 12 hs acostados!!! Habia hecho tanto frío que se nos congeló el calzado, humedecido por la travesía del día anterior : parecían botas de acero – Hartos de estar adentro, Gustavo salió como pudo y yo lo seguí – El frío era muy intenso – A todo esto Carlitos, muy calentito desde su bolsa de duvet de la cual nunca salió nos

Grupo Cumbre – Mayo de 2008

Actividad especial

Travesía Puente del Inca – Quebrada de Vargas – Quebrada del Rio Blanco – Punta de Vacas

convencio de volver a nuestras bolsas hasta que nos calentara el sol, un par de horas mas tarde – Mañoso pero sabio, el Carlitos.

Y cuando nos dio el sol a pleno.....vean ustedes:



Nos pusimos en marcha ya con la alegría del sol calentandonos y terminamos de bajar hasta la orilla del Rio Blanco.



Grupo Cumbre – Mayo de 2008

Actividad especial

Travesía Puente del Inca – Quebrada de Vargas – Quebrada del Rio Blanco – Punta de Vacas

El lugar es alucinante : El cordon de los tres Gemelos al oeste , vean el gigantesco glaciar colgado de su ladera sur:



El glaciar que cuelga de la pared sur del cerro 3 Gemelos

Y un cerro en forma de cono marcando la confluencia de los dos rios que forman el Blanco.



El Cono en primer plano- al fondo se ve el Cordon de los Gemelos , que marca el limite con Chile – al fondo a la derecha el Glaciar del 3 Gemelos .

Grupo Cumbre – Mayo de 2008

Actividad especial

Travesía Puente del Inca – Quebrada de Vargas – Quebrada del Rio Blanco – Punta de Vacas

A vadear el rio!!!

No parecia excesivamente frio , fue tolerable. Hasta el caudal era reducido por la hora del dia y la epoca del año.



Y comenzamos el transito por la Quebrada del Rio Blanco , sobre su margen sur.



La quebrada del Rio Blanco en su comienzo – vista desde el oeste hacia el este

Después de tanta nieve y frío era atractiva la idea de avanzar rápidamente en busca de alturas menores . Esa tarde caminamos una buena cantidad de kilómetros hasta que oscureció y establecimos nuestro Camp3 – Claro que en mejores condiciones:

La primera es que ya estábamos a 2500msnm , altura mas que razonable. Solamente habían unos pocos manchones de nieve inofensiva, diríamos. Armamos la carpa sobre un terreno blandito, casi arenoso, muuuuuuuuy confortable.

Y que les digo de la cena!!!! - Pure de papas al aceite de oliva, tradicional receta de nuestro chef CB , combinado con un guiso de lentejas, obra maestra del otro chef PS. Pensando que no habíamos comido nada desde el desayuno en camp Grajales el día anterior , hasta una alpargata a la muzzarella nos habría parecido espléndida.

Mis compañeros, pipones, se fueron a dormir . Me quede tomando un litro de te hirviendo mientras miraba asombrado y emocionado el cielo estrellado. No faltaba ni una : miles de millones se veían con una nitidez y brillantez inusual a través del aire frío y diafano. Admito que fue una de las mejores visiones del cielo que tuve jamás.

DIA 4: Desde Camp 3 en la Quebrada del Río Blanco hasta Punta de Vacas.

Esa noche hizo menos frío que la anterior pero igual hubieron varios grados azules. Si bien lo había protegido, otra vez tuve congelamiento de calzado , pero esta vez muy injustamente se congeló una sola de mis botas. Le pedí a Gustavo que la pisara en el lateral , en un intento por ablandarla un poco. El resultado fue pésimo porque seguía congelada pero ahora totalmente cerrada, no había manera de ponerla.

Me salvo Carlos prendiendo un fuego para calefacción



Original procedimiento de ablande de botas congeladas

Grupo Cumbre – Mayo de 2008

Actividad especial

Travesía Puente del Inca – Quebrada de Vargas – Quebrada del Rio Blanco – Punta de Vacas

Al poco tiempo de haber salido volvimos a vadear , esta vez a un afluente del Blanco , bastante fresquito a decir verdad .



Completamente restablecidos después de la buena comida y el descanso de la noche anterior, emprendimos los muchos kilómetros faltantes con energía, disfrutando de la quebrada:



Gustavo



Del otro lado del rio aparecio de la nada un compañero de pelo largo amarillo, cariñosa y desprejuiciadamente lo apodamos Tajun Gapul, en referencia a sus evidentes origenes, y no se despego especialmente de Carlos hasta Punta de Vacas. Y me parece que alli fue Carlos quien lo despego. En realidad

su idolo fue Carlos quien, cuando llegamos al Puente y Refugio en la confluencia del Rio Blanco con el Rio Tupungato le convido medio kilo de fideos secos que encontro en el refugio. Pobre perro!!- todavía debe andar con indigestión.





El Rio Blanco entra en un angostamiento cerca de su union con el Tupungato

Avanzamos por la Quebrada del Rio Tupungato sin mayores sobresaltos. Pasamos por el pasaje “Cienaga del Tupungato” al pie de un acarreo que baja del Cerro Obispo, y ya estabamos hablando de la ruta de subida al Obispo. Que vicio!!!!

Bueno, aquí van un par de fotos mas de la ruta y una de la infaltable cerveza en Uspallata.

Grupo Cumbre – Mayo de 2008

Actividad especial

Travesía Puente del Inca – Quebrada de Vargas – Quebrada del Rio Blanco – Punta de Vacas



Fin de esta travesía – cual sera la proxima?